ESTRENOS

"The me you can't see"

 $\mathbf{w} \mathbf{w} \mathbf{w} \mathbf{w}$

COCREADO Y PRODUCIDO por

la poderosa dupla de Oprah Winfrey y el príncipe Harry, esta serie documental de cinco partes tiene la misión de hablar sobre un tema del que pocas veces se habla y a ratos se siente



POR Catalina Wallace

como tabú, pero que afecta a gran parte de la población: la depresión, la salud mental y el bienestar emocional. A través de conmovedores y a veces desgarradores testimonios, se visibilizan problemas que afectan a personas comunes y

corrientes, pero también a famosas estrellas como la misma Oprah, el príncipe Harry e incluso la cantante Lady Gaga, quien se presenta en el documental simplemente como

El fin de esta producción no es sentir lástima por gente exitosa, sino mostrar que todos estamos en el mismo barco y que quien se sienta mal, deprimido o tenga algún problema de salud mental, busque ayuda y alce la voz en vez de callarla.

En AppleTV+.





"El ombligo de Guie'dani"

PUERTAS ADENTRO

EL NOMBRE DE GUIE'DANI (SÓTERA

CRUZ), un niña de 12 años de origen zapoteca, está en la lengua que habla ella y su madre Lidia (Érika López), recién contratada como empleada doméstica en México D.F., la capital, y la condición que colocó fue que la aceptaran con su hija.

Vienen de Santa María Xanadi, en Oaxaca, un



POR Antonio Martínez

estado al sur del país, se despiden de la abuela y suben a un bus para un largo viaje y para una película de Xavi Sala, español nacionalizado mexicano, que está entre "Roma" (2018) y "Nuevo orden" (2020), porque no es la mirada entrañable al pasado, que incluye familia y servidumbre; pero tampoco lucha de clases criminal entre patrones y empleados.

"El ombligo de Guie'dani" simplemente describe las labores de Lidia,

sumisa y agradecida, con el matrimonio de Valentina (Yuriria del Valle) y David (Juan Ríos), y sus hijos adolescentes Andrés (Jerónimo Kasselman) y Adriana (Valentina Buzzurro).

No hay malos tratos ni abusos, sino enseñanzas de aparatos que facilitan las labores: cafetera eléctrica, lavavajillas o aspiradoras robot. Regalos y champaña para Navidad y también otro tipo de presentes: ropa usada de la familia, en muy buenas condiciones, prendas más modernas que las que usan Lidia y Guie'dani. En la habitación de la empleada hay baño y agua caliente, y es cierto que hay solo una cama para madre e hija, pero tampoco están incómodas.

A veces, cuando no quieren que los entiendan, los

dueños de casa hablan en inglés, pero les molesta que ellas hablen en dialecto, en zapoteca, así le dicen a su lengua, porque lo recomendable es un mejor español, para escribir y leer sin dificultad. Y lo otro es que usen cubiertos, están en un cajón diferenciado, y pueden tomar y comer lo que quieran, para sentirse como en casa.

Guie'dani observa de lejos, algo ayuda a su madre y escucha a hurtadillas al matrimonio, porque la película transcurre bajo su oído y mirada severa, y luego bajo su protesta y rebeldía, porque si algo no quiere, para su vida entera, es ser como Lidia, su madre, alguien que fue un hallazgo difícil de encontrar, y cuando los patrones creen que nadie escucha, definen a su empleada como india, trabajadora y de confianza. Hay que añadir que barata. ¿En qué otra parte se va a encontrar algo así?

Lidia entiende lo que hay entender: clasismo y desprecio, pero con respeto, por describirlo de algún modo, es decir, la tratan bien y logra lo que en su pueblo no tuvo: trabajo y dinero. Es capaz de concebir sin vergüenza lo que para su hija es inconcebible: "Yo acá puedo ser feliz".

"El ombligo de Guie'dani" no es cómoda ni amable, desde luego es amarga, cuando desentraña, en el México actual, una relación laboral humana, antigua, en extinción y tan latinoamericana.

La película vislumbra, y por eso la amargura con el presente, que en el futuro esa relación se estudiará con asombro, como esas cosas del pasado que son increíbles, pero ciertas.

"Xquipi' Guie'dani". México, 2018. Director: Xavi Sala. Con: Sótera Cruz, Érika López, Yuriria del Valle. 119 minutos. En centroartealameda.tv

"¿Quién mató a Sara?"

A DOS MESES de su avasallador debut, el thriller creado por el chileno José Ignacio "Chascas" Valenzuela acaba de estrenar nuevos capítulos. Una rapidez que nos confirma la decisión de Netflix de seguir apostando



POR Michelle Martínez

por una producción que inesperadamente conquistó al mundo (superó a "La casa de papel" como la serie de habla no inglesa más exitosa en la historia de esa plataforma).

La razón es su infalible fórmula de suspenso, acción y romance, que se

mantiene en este nuevo ciclo, con un toque de melodrama: traiciones pasionales v secretos familiares que sirven de motor para que la historia principal tome nuevos caminos. Esta vez, a la incansable búsqueda de Álex Guzmán (Manolo Cardona) por encontrar a los responsables de la muerte de su hermana Sara (Ximena Lamadrid) v conseguir venganza, se suma una mayor presencia de personajes secundarios, y posibilidades que van desde el parricidio hasta el suicidio. Aunque nos cuesta conectar con ciertos giros dramáticos, la serie sigue siendo una sólida v "maratoneable" opción para sobrellevar el encierro. En Netflix.



